

PRECIO.

En toda la isla
6 rs. vn.

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

AL BORDE DE UNA TUMBA.

A Cándido.

Tú sabes que no alimenté ilusiones respecto de los frutos que podía dar el entusiasmo federal; tú sabes que siempre lo tuve por fuego de virutas, que había de pasar pronto y sin dejar brasa ni rescoldo. No es que yo no crea en los prodigios del entusiasmo popular: ¿cómo dudar de ellos en un país como el nuestro donde tantos y tan grandes se han realizado? Solamente que yo no creo que un pueblo pueda sentir entusiasmo potente cuando no tiene fé en algo que estime como superior á los gozes de la vida y también de esta vida misma; y además creo, porque así me lo enseñan la historia y la propia experiencia, que los pueblos meridionales necesitan al par que un ideal la personificación de este ideal.

A vosotros os han faltado las dos cosas, y por esto habeis llevado una vida tan poco gloriosa y arastrais una agonía tan poco interesante.

¿Qué le habeis prometido al pueblo? La república federal. Esto ha sido lo mas ideal de vuestro programa, pero tan vago, que cuando ha llegado la hora de afirmaciones mas concretas, de traducirlo en leyes, cada cual lo ha interpretado á su manera, y los mas doctos han pedido que se nombrara una comision científica para estudiar la incógnita en las confederaciones que funcionan bien ó mal en el Antiguo y en el Nuevo Mundo. ¡Qué fracaso y qué abdicacion tan colosal! ¡Qué entusiasmo resiste á esa desilusion! ¡Cómo no se ha de llamar á engaño, cómo no se ha de considerar burlado el que, puesta la confianza en los mas entendidos, se ha estado entusiasmando durante mucho tiempo por un ídolo que confiesan desconocer sus mas entusiastas y no siempre desinteresados encomiadores!

El resto del programa, es decir, lo que para las masas significaba en realidad la república federal se reduce todo á promesas de bienestar material: nada que implicara la idea de sacrificio, nada que recordara deberes, nada que ensalzara virtudes. Abolicion del servicio militar obligatorio, abolicion del impuesto sobre consumos y de todas las cargas á que contribuye el proletario; y para muchos, aumento de jornal y disminucion de horas de trabajo, reparto de bienes, etc., etc. Nada de deberes religiosos ni morales; nada por Dios, nada para la patria; odio y mala voluntad para los que consagran su vida al servicio de Dios ó de la patria.

¿Qué sacrificios quereis exigir ni podeis esperar de un pueblo en quien habeis muerto los sentimientos que inspiran el sacrificio? Un pueblo educado en esa escuela de materialismo es un pueblo egoísta, que calcula y no siente; y cuando se hace un llamamiento á sus deberes, examina fríamente si el negocio le conviene ó nó, y se va con el que le ofrece mayores ventajas, sin curarse de los colores de la bandera bajo cuyos pliegues milita.

O sino, dime, ¿ha empeorado de situacion alguno de esos que dejaron el tirapié, el cepillo, el martillo ó la escoba y el delantal de mozo de café para consagrarse al servicio de la república? ¿En los destinos civiles ó en los militares, hay alguno que venda en ménos de lo que valen su talento, sus conocimientos, su laboriosidad, su valor? ¿Hay alguno que haga un verdadero sacrificio, de la clase

que fuere, al cambiar su oficio ú ocupacion en obsequio de la república?

Un franco á quien se dirijian cargos porque se negaba, él y otros, á salir en persecucion de los carlistas, contestó con mucha calma y acento convencido: «Nosotros cobramos las dos pesetas para vivir y no para morir.»

Esta frase es mucho mas elocuente de lo que se figura quien la pronunció; en distintas palabras viene á repetir lo mismo que dijo en el Congreso don Antonio Orense, y que yo recordé en mi carta anterior: «... tenemos que ganar aquí nuestro jornal, y no es cosa de que lo perdamos.» Esto nos da la clave de porqué esas masas de jornaleros que votaban por la república, y que los jefes republicanos mostraban á los demás partidos como un formidable ejército dispuesto á todo, no han acudido á los alistamientos. La república no puede contar con mas voluntarios que con los que son incapaces de ganar ocho reales de otra manera; así lo asegura una autoridad tan competente como el que fué comandante de voluntarios.

Oigámosle otra vez, que son instructivas sus revelaciones: «Los ofrecimientos de las provincias son una de esas grandes farsas que hay en la política... ¿Qué batallones organizó Barcelona? Lo que organizó Barcelona no fueron sino planas mayores; tenían el nombre de batallones, pero en Barcelona no había batallones; y la prueba es que para custodiar varias estaciones del ferrocarril había seis batallones (1); los que fueron al Norte de Cataluña ninguno de ellos pasó de Vich: total, que la provincia de Barcelona, que era la que podía haber dado mayor cantidad, por la costumbre que tienen sus habitantes de levantarse en somatenes y partidas, y esa afición que tienen á pelear, porque es la verdad que es la provincia de España que tiene mas predilección á ello, no pudo reunir arriba de 3500 voluntarios, porque los que salían por una puerta entraban por la otra para alistarse en el próximo batallón que se iba á organizar.»

«Esto era lo que sucedía con los voluntarios de Barcelona; pero vamos á ver lo que pasaba en el resto de España; porque despues de todo, las provincias de Cataluña no son mas que cuatro. ¿Qué batallones ha mandado Cádiz, que tantas armas ha pedido? ¿Qué batallones ha mandado Málaga? ¿Qué batallones ha mandado Sevilla? ¿Qué batallones ha mandado Granada? ¿Qué sacrificios han hecho los pueblos de Andalucía? Por el Norte, ¿qué batallones ha mandado Valencia? ¿Qué batallones ha mandado Alicante? ¿Qué batallones han mandado? Yo quisiera saberlo.»

Esto es gráfico, elocuente y no necesita comentarios. He aquí lo que ha dado de combatientes, en cantidad y calidad, el partido que se envanecía de poseer la fuerza porque contaba con las masas y la bondad de sus doctrinas para llevarlas al sacrificio.

No obstante ese gran fracaso, los Castelares de lo porvenir dirán y sostendrán que España es el país que mejor se presta para los ejercicios de voluntarios; y que si bien es verdad que por ser la

(1) Quizás haya un poco de exageracion en lo que dice el señor Orense, pues yo se de batallón que llegó á reunir 70 soldados, además del cuadro de oficiales que era completo y algunos otros quizás reunieron mas.

boriosos los españoles, no buscan el servicio de las armas en tiempo de paz y lo repugnan en tiempo de guerra, en cambio acuden á millares, acuden en número hasta excesivo, acuden en masa cuando se les llama á defender la civilizacion contra la barbarie, las instituciones nuevas contra las instituciones caducas, la república contra la monarquía. Y los habiecas de lo porvenir crearán como artículos de fé esas inexactitudes, ya porque con ellas se halagarán sus deseos, ya porque el que las diga las garantizará con su título de profesor de Historia. De esta manera se extravía la opinion, así se perpetúa el error y se hace sufrir á los pueblos el castigo que merecen los que les engañan, quizás engañándose á sí mismos por querer amoldar los hechos á sus teorías.

¿Quién no ha oido elogiar los migueletes del tiempo de la guerra de la independencia? ¿quién no ha oido ponderar su valor, su constancia, sus fabulosas proezas? Pues oigamos lo que de ellos dice una autoridad competente é imparcial (1): «Prevalencia en Cataluña la idea de los antiguos Migueletes, que en la guerra de sucesion se hicieron tan memorables, y en la de la revolucion fueron de alguna utilidad. En este concepto solo se pensó en hacer Migueletes.»

Es de advertir que el marqués de San Felipe niega que los antiguos migueletes fueran mejores que los modernos; pero el señor Cabanes quiere admitirlo y se esfuerza en probar que durante la guerra de usurpacion no podian ser tan útiles como en la de sucesion por haber adelantado mucho el arte militar, y luego dice: «Añádese á esta circunstancia la de que en la formacion de estos cuerpos, no se ha tenido presente escojer la gente mas honrada y mas robusta, y resulta que el entusiasmo de estos cuerpos dista mucho del que tuvieron en otro tiempo.»—«A pesar de la evidencia de estas verdades, Cataluña levanta á un mismo tiempo cuarenta tercios de Migueletes, y por consiguiente 40 cuerpos nuevos, indisciplinados y bisonos. Para que se formen con la mas posible celeridad señala á los Migueletes un prest enorme, y esta circunstancia disgusta al soldado de línea y veterano, que aspira á ser Miguelete para tener mas prest, mas libertad, y ménos subordinacion... ¿No hubiera valido mas en lugar de levantar estos tercios, completar los cuerpos de línea, ó bien formar con el pié que estos podian dar cuerpos nuevos y bien constituidos?... Mi voto es imparcial, soy catalán, y no deseo sino la gloria de mi provincia. Mas esta circunstancia no me impide de ver y conocer sus errores.»

Resulta, como ves, que el marqués de San Felipe hablaba mal de los migueletes de su tiempo; el teniente coronel Cabanes no hablaba muy bien de los del suyo, y nosotros no tenemos motivos para cantar las alabanzas de los del nuestro. A pesar de esto, yo, que los he conocido, y muy de cerca, en tres épocas distintas, no estoy en absoluto contra la formacion de esos cuerpos que, bien organizados y mandados, pueden prestar muy útiles servicios. El mismo señor Cabanes dice: «Sin embargo no se puede negar que algunos tercios catalanes han da-

(1) Historia de las operaciones del ejército de Cataluña. En la guerra de la usurpacion. Primera campaña. Por el teniente coronel D. Francisco Xavier Cabanes.

do en esta guerra pruebas de valor, de subordinación y de pericia.—Algunos, á quienes la suerte deparó jefes y oficiales inteligentes, se han portado con la mayor intrepidez y bizarría en varias ocasiones, y no hay duda que todos podrian llegar á un estado de perfeccion, si se pusieran en ellos en práctica las providencias de que se valen los jefes de los cuerpos disciplinados.»

Lo mismo sucedió en la guerra dinástica de los siete años, como tú sabes y yo recordé en mi carta anterior. Además de lo que pasó en Cataluña, donde hubo necesidad de espurgar y refundir casi todos los batallones, aplicando severísimos castigos y cambiando algunos jefes, tenemos el ejemplo de lo sucedido con el famoso batallón de los chapelgorris. De este cuerpo formaban parte todas las cabezas destormilladas de Europa; habia en él gente de todas las naciones, hasta rusos. Fueron tantos y tan grandes los escándalos y crímenes cometidos por aquellos aventureros, que para ponerles coto el general Espartero apeló al extremo rigor de diezmarlos. Hecho este escarmiento y espulsados algunos oficiales, les dió por jefe un jóven resuelto, que no tenia igual en bravura, un capitán del ejército, que mas tarde ha sido el general Cotoner. Fué tan eficaz el remedio, que los chapelgorris fueron un cuerpo modelo en todos conceptos, y de su oficialidad salieron los generales Lersundi, Echagüe y otros militares distinguidos.

Sobre esta última circunstancia he de llamar tu atención porque nos servirá para explicar la diferencia de los cuerpos francos de una y otra época. Entónces la oficialidad se reclutaba entre jóvenes de buenas familias, entusiastas por la causa que iban á defender, de quienes era fácil hacer oficiales pundonorosos, valientes é instruidos que alternasen sin desventaja con los del ejército regular. No eran aventureros de malos antecedentes, ni especuladores que buscan una colocacion superior á sus merecimientos y cómo ganar un sueldo con la menor fatiga y esposicion posibles.

Si hemos de tomar consejo de la experiencia, ella nos dice que ó se reorganizan los pocos francos que ya quedan, licenciando á los viejos, á los niños y á los criminales, dándolos á mandar por jefes que tengan práctica y dotes de mando, ó será necesario disolverlos á todos para no llevarse chascos como el de Manresa y otros de mas antigua fecha. Esta es mi opinion, que presumo no se apartará mucho de la tuya.

J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona.»)

Noticias nacionales.

Copiamos del «Diario de Reus» del 22:

«A las dos de la tarde de ayer llegó á Tarragona el batallón cazadores de Reus, conduciendo algunos prisioneros, los que es de suponer sean procedentes de la Juncosa á consecuencia de la brillante accion librada por el bizarro batallón Fijo de Ceuta en las inmediaciones de dicho pueblo, y de la que nos ocupamos en nuestro número de ayer.»

«A cuarenta y cuatro ha ascendido el número de los prisioneros carlistas que últimamente han obtenido libertad en esta provincia en virtud de canje, y como en las cárceles del partido de Tarragona solo existian treinta y cinco, se completó el cupo estipulado con los residentes en las de Valls y Reus.»

El «Diario de Reus» del 24 publica los siguientes sueltos:

«Última hora.—Oficial.—Desde las seis de la mañana hasta las dos de la tarde he sostenido un

vivo combate contra las facciones Mora, Cama de Flix, Baró y Miret y parte de Tristany, desalojándoles de la Selva, batiéndoles en todas direcciones, hasta quemar el último cartucho; en esta situacion formé en columna, armando la bayoneta, sosteniéndome en las posiciones sufriendo el mortífero fuego del enemigo, retirándome en completo orden y á paso lento á pesar de ser nuevamente atacados.

Las pérdidas del enemigo son numerosas, habiéndome contado vistos 47 muertos. Por nuestra parte tengo que lamentar la pérdida de 7 muertos, 25 heridos, entre ellos un oficial y tres de los últimos de artillería con 22 contusos.»

«El primer batallón de Milicia reorganizada que fué ayer tarde é la Selva, y los muchos voluntarios que al mismo se agregaron, iban mandados por el capitán-ayudante del mismo D. Juan Aloy por no haberse presentado el primer comandante del mismo que se encontraba en esta ciudad.

Por esto sin duda fué que cuando este batallón estaba de regreso y al pasar por delante la casa que habita su comandante, dieran muchos de sus individuos voces «¡no lo queremos por comandante!» y otras que no reproducimos por razones fáciles de comprender.»

De una correspondencia de Tortosa del 21 de febrero que publica el «Diario de Reus» copiamos lo siguiente:

«Ayer principió en Amposta el ataque la partida de Cucala sin conseguir durante todo el dia resultado alguno. Llega la noche y las fuerzas carlistas fuerzan el ataque y los defensores se batien con mas decision y entusiasmo si cabe que durante el dia, entusiasmo y decision que duró hasta las dos de la madrugada, á cuya hora y con la celeridad del rayo cundió entre los defensores la palabra ¡traicion!... y en efecto; sin saber cómo ni de qué manera es lo cierto que á aquella hora vióse el interior de la poblacion cuajado, por decirlo así, de carlistas que no habian forzado punto alguno del recinto. Desde aquel fatal momento todo fué confusion; soldados, voluntarios de Gandesa y milicianos huyeron precipitadamente hácia el rio y los primeros que se apoderaron de unas barcas pudieron pasar á la orilla opuesta y buscar un refugio en esta ciudad. Tristes episodios, desgarradoras escenas se cuentan que ocurrieron á la orilla del rio: barca hubo que no pudiendo resistir el peso que llevaba se fué á fondo, defensores que no encontrando ni un míseroadero para poder pasar el Ebro, se tiraron en él prefiriendo morir ahogados que caer en manos de los carlistas.

Amposta ha quedado completamente desierta.»

Del «Diario Español.»

De Santander recibimos las siguientes noticias.

«Ha sido suspendido el administrador de correos de Villacarriedo, por haber dado curso á varios oficios de la supuesta junta central carlista situada en Valmaseda, y que iban dirigidos á diferentes puntos de la provincia con órdenes apremiantes á alcaldes y particulares á fin de que remitan mozos y raciones imponiendo multas á los particulares que se hallen suscritos á periódicos liberales, cuya determinacion fué participada al gobierno, habiendo merecido la aprobacion.

Queda habilitado para desempeñar interinamente el cargo, el alcalde de dicho distrito municipal.»

«Los cabecillas de esta provincia, Bulnes, Abascal y Palino, continúan sin descanso sus trabajos de recluta de mozos y exaccion de dinero y raciones por los pueblos limítrofes, de la provincia de Vizcaya. En esta semana han vuelto á visitar á San Roque de Riomera, y despues de cometer las tropelías de costumbre, se llevaron cautivos hasta doce

personas de todos sexos, padres ó parientes de otros tantos mozos que buscaban, ni aun perdonaron á un inocente niño de ocho años al que despues de sacarle desnudo y descalzo de su pobre albergue, le llevaron arrastrando hasta la mitad del camino de Valmaseda, en donde le abandonaron casi exánime.

Llega á tal extremo la conducta vandálica de estos hombres, que hasta los correligionarios que tenían por aquella localidad han huido abandonando sus casas para sustraerse de sus iras verdaderamente infernales.

Además de estas correrías que semanalmente verifican por aquellos infortunados pueblos, los han sometido á una porcion de gabelas y gravámenes que seria imposible enumerar.

Por la parte del Escudo, tienen tambien establecidas dos aduanas en donde imponen á su satisfaccion los recargos mas absurdos á los pobres transeuntes, pudiendo asegurar que todos los pueblos de aquella parte de esta provincia, están siendo verdaderas víctimas de la plaga carlista.

Urge, pues, que se ponga coto á tanta barbarie y desolacion por medio de alguna medida enérgica que puede devolver la tranquilidad á aquellos pacíficos y laboriosos montañeses.»

El marqués de Valdespina ha sido nombrado por el pretendiente «comandante general» de Vizcaya en reemplazo de Velasco.

He aquí la relacion de los buques de guerra que á las órdenes del señor brigadier comandante general de las fuerzas navales del Norte cruzan hoy sobre la costa Cantábrica, con expresion de sus clases nombres número de cañones y fuerza de caballos de sus maquinarias:

«Vapor «Ciudad de Cádiz,» 16 cañones, fuerza de 500 caballos.—Vapor «Ferrolano» dos cañones, 40 caballos.—Vapor «Gaditano,» dos cañones, 40 caballos.—Vapor «Número 2,» un cañón, 30 caballos.—Vapor «Número 3,» un cañón, 25 caballos.—Goleta «Buenaventura,» dos cañones 80 caballos.—Goleta «Concordia,» dos cañones, 80 caballos.—Trincadura «Centinela,» un cañón.—Trincadura «Vigilante,» un cañón.

Ademas ocho escampavías armadas convenientemente.»

El «Diario» de San Sebastian del 19 que recibimos hoy nos da la siguientes noticias:

«Segun noticias que tenemos de muy buen origen, el dia del corriente hubo un motin en Estella entre las facciones guipuzcoanas y las navarras, como consecuencia de las disidencias que de muy antiguo existen entre ellas. La cosa parece que fué bastante seria, llegando á romper el fuego unas contra otras y resultando muchas bajas de ambas partes, pero principalmente de los guipuzcoanos, como mas débiles que eran.

Las escisiones aumentan de dia en dia en el campo carlista, y la division va haciéndose cada vez mas grave, como pueden ver nuestros lectores por el hecho que referimos.

De dos á tres de la madrugada ha reinado un fuerte huracan en esta costa.

Los depósitos de pólvora y municiones que tenían los carlistas en Peña de Plata han sido hace pocos dias trasladados á Estella, punto al que los carlistas conceden una grandísima importancia.»

Del «Imparcial.»

El temporal ha vuelto á ser un obstáculo para proseguir las operaciones el ejército del Norte, y justamente se ha presentado aquel de nuevo despues de haberse dado las órdenes para avanzar.

En esta época del año no es de estrañar este su-

ceso, aun cuando no haya entrado el equinoccio, y menos tratándose de la brava costa cantábrica. No parece general este temporal en el Océano, porque en la Coruña estaba tranquila la mar á las nueve de la mañana de ayer, de Gijón y de Santander no recibe el observatorio de Madrid despachos del estado atmosférico, ignorando nosotros la razón, que deberá ser muy poderosa.

Basada la operación del general Moriones en el concurso de la marina, y teniendo que proveer esta á lo mas necesario no deja de ser un grave contratiempo la agitación del mar y sin verdadero puerto allí de refugio, hasta Santoña, que aleja mucho del punto objetivo.

Tomado que sea Portugaleta hay magnífico y seguro varadero en la entrada de la ría; pero antes no puede permanecer le escuadra en el Abra sin peligro, aun cuando se acoderasen los buques al abrigo de Algorta ó al de los altos de Sarantes al otro extremo, según el viento, pudiendo también suceder que sin este la mar esté brava, por haber mar de fondo. Es, pues, el temporal un suceso fuera de toda prevision, y hay que esperar un termino; resignándose el ejército á esperar también. Y si este sufre no sucederá menos á la marina, que trabajará mas que combatiendo á los carlistas.

Marco, que estaba el 19 en Calaceite, después de haber ido recogiendo la contribucion de todos aquellos pueblos, é intimando á otros como Fraga y Mequinenza, que la paran y si no iria á visitarles no se atrevió á esperar al coronel Despujol que se aproximaba, pasó el Algas y penetró en la provincia de Tarragona.

Santés sigue huyendo y Santa Cruz persiguiéndole ya narraremos estos movimientos.

El «Diario» de San Sebastián, que los periódicos de Santander tienen la fortuna de recibir, dice que la fábrica de armas de Piacencia La Euscalduna se ha negado á seguir fabricándolas para los carlistas, alegando carecer de fondos, y que los carlistas se han hecho cargo de ella en vista de tal negativa.

También da cuenta de haber llegado á Azpeitia, de regreso de Vizcaya, á donde fué á despedirse del pretendiente, el cabecilla Lizárraga, que se retira á Francia á descansar, del nombramiento del marqués de Valdespina para la comandancia general carlista de Vizcaya en reemplazo de Velasco; y de haberse reunido al cuartel general de don Carlos el general mejicano señor Herran casado con una hija de Almonte, ex-regente antes de la exaltacion de Maximiliano.

En Araoz ha volado una fábrica de pólvora que tenían los facciosos, resultando dos muertos.

En cuanto á subsistencias, añade que habian pedido ultimamente raciones para Estella, no solo á Vera, sino también á Arano y Goizueta, teniendo que acudir por esta parte á consecuencia de habersele privado de los recursos de la ribera y de la Rioja alavesa. Aprovechando la expedicion de Loma á Tolosa, se han introducido en aquella plaza algunos carros de harina; pero en las filas carlistas se iban sintiendo notablemente el hambre y la escasez, habiéndose retirado ya á casi todas las fuerzas la ración de carne.

Crónica Local.

CAUSA SOBRE SEDICION.

Terminados los informes orales de que dimos cuenta á nuestros lectores en el número de ayer, el señor Magistrado Presidente don Vicente Giron hizo el resumen de la resultancia de la causa y de los debates de aquellos de una manera tan acabada y perfecta y con la mas severa imparcialidad que to-

do el auditorio le escuchó con sumo agrado y satisfacción, después de lo cual formuló y leyó en alta voz las preguntas á que habia de contestar el tribunal del Jurado que en cuerpo se retiró á la sala destinada al efecto para tomar sus deliberaciones manifestándoles ántes que para mayor ilustracion del asunto podian tomar la causa y todos los antecedentes relativos á ella consultando cuantas dudas se les ofreciesen, sin embargo de lo cual debieron creerse bastante penetrados de los hechos, pues que no vimos recogiesen ninguna parte de los autos, quedando éstos sobre la mesa de la secretaría. Y pasado algun rato el Presidente del Jurado se presentó y acercó á la presidencia de los señores magistrados, dirigiéndoles algunas preguntas que no pudimos entender por hacerlas en voz baja y lo propio repitió por segunda vez entrando por último todos los señores que componían el Tribunal del referido Jurado, leyendo en seguida su Presidente el siguiente

VEREDICTO.

Los Jurados han deliberado sobre las preguntas que se han sometido á su resolucion y bajo el juramento que prestaron declaran solemnemente lo siguiente:

Sobre la pregunta ¿Antonio Garau y Tacias es culpable del delito de sedicion?—No.

Sobre la pregunta ¿Justo de Simon y Obiols es culpable del delito de sedicion?—No.

Sobre la pregunta ¿Juan Capó y Sintés es culpable del delito de sedicion?—No.

Sobre la pregunta ¿concorre á Antonio Garau la circunstancia agravante de haber sido penado dos veces por delito á que la ley señala pena menor que las marcadas al de sedicion porque ha sido procesado?—No.

Mahón 26 de febrero de 1874.—El Presidente, Bartolomé Danús y Prats.—Simon Marqués.—Miguel Seguí.—Miguel Elías.—Juan Ginart.—Mateo Parpal.—Juan Sancho y Caules.—Diego Martí.—Jaime N. Pons.—Juan Florit.—Juan Costa.—Nicolás Pons.

Terminada su lectura, la seccion de señores magistrados se levantó y retiró al local preparado de antemano, y al cabo de algun rato se presentó de nuevo y leyó el señor Presidente la sentencia, cuya parte dispositiva dice así:

Considerando que habiendo sido declarada por el Jurado la incompatibilidad de los procesados presentes, no hay términos hábiles de aplicar disposicion alguna legal de penalidad, pronunciamos el siguiente

FALLO.

Que debemos absolver y absolvemos libremente del delito de sedicion á los procesados Garau, Simon y Capó, declarando las costas de oficio y mandamos se saque testimonio que se pasará al Juez de primera instancia de este partido para que proceda contra Francisco Nieto y Vinent, Juan Sastre y Tremol, Rafael Oleo y Quadrado, vecinos de Ciudadela, D. Juan Hernandez y Pablo de Alayor y D. Juan Pons y Pons de Mahón, Jurados por no haberse presentado en el día señalado, ni excepcionado escusa alguna. Y por esta sentencia que se notificará en el acto después de ser leida en sesion pública y se ejecutará salvo el recurso que se interpusiere en tiempo hábil, pues así lo pronunciamos, mandamos y firmamos de que certificamos.—Vicente Giron.—Manuel Marin Moreno.—Fernando Diez.—Juan Allés, Srio.

Queda sancionado por la sublime y moderna sabiduría jurídica, que obligar á un buque de vapor á que haga un viaje redondo, por ejemplo á Palma, sin permitirle descargar ni cargar nada, sino embarcarle solo una comision de federales, y sin pago alguno de flete ni pasaje, no causa per-

juicio; ni el dejar de entregar á los cargadores sus mercancías, obligándoles sin indemnizacion ni consentimiento á que corran dos riesgos marítimos, de ida y vuelta de un segundo viaje, tampoco es perjuicio. ¡Y luego se dirá que no adelantamos en España mas, mucho mas, que la Nacion de Europa, que mejor inteligencia tiene en esta clase de procedimientos!

Vivir para ver.

Si bien no alcanzamos á comprenderla respetamos la opinion, que sin duda debe prevalecer en el Ayuntamiento, de que siga insepulto el desecado cadáver, que cual muestra de las miserias federales ostenta, aunque difunto su gorro frigio, en el centro de la plaza de la República, cuya proclamacion se quiso conmemorar plautánolo como árbol de la libertad federal (q. e. p. d.)

Pero como nos mueven á compasion las violentas sacudidas que recibe con el fuerte viento reinante, que amenaza arrastrar al muerto y á las andaderas que lo sostienen, no podemos menos de suplicar de nuevo á la autoridad local, que en cumplimiento del santo precepto de dar sepultura á los que dejan de existir, no se la niegue por mas tiempo al árbol del despotismo de abajo, que algunos incautos creyeron lo era de libertad, porque en su estraviado criterio no conocen mas que la de bien administrar los derechos de consumo y de degüello con que tan boyante han dejado la hacienda municipal.

Supuesto que se encuentra en el mismo estado ruinoso que ántes la cuesta del Moret, de desear es que la autoridad cierre el paso por el indicado punto, impidiendo al propio tiempo á los vecinos arrojen aguas sucias desde sus miradores, pues nos consta que estos días, á pesar de estar el tiempo despejado, no faltó persona que al pasar por aquel punto, fué envuelta en un solemne chaparron por obra y gracia de algun vecino.

El señor Subgobernador de esta isla ha sido visitado estos días por las corporaciones civiles, militar y de marina de esta ciudad y por varias otros particulares

Continuando hoy el recio viento y gruesa mar que reinaban en el día de ayer, probable será que impida la salida del vapor-correo «Menorca.»

Concluidas sus tareas en esta ciudad la seccion de señores Magistrados, hoy deben salir para Palma á bordo del vapor-correo.

El «Diario de Noticias» de Lisboa, dice que en las gallinas de aquella capital se ha declarado una epidemia de diarreas, que ha causado una gran mortandad en dichos animales. El remedio que ha surtido mejores efectos ha sido introducirles por el pico cierta cantidad de aceite y trasladar á otro sitio las gallinas.

En 1870 hubo en los Estados-Unidos 3.551 quiebras, con un pasivo de 88.242,000 pesos, 1872 las quiebras fueron 4,069 con un pasivo de 121 millones 56,000, y en 1873 hubo 5.183 quiebras con un pasivo de 228.499,000. A Nueva-York le tocaron 430 quiebras en 1870, con 20 millones 573,000 de pasivo; en 1872 aquellas fueron de 385 y este de 20.684,000, y en 1873 las quiebras alcanzaron á 644, con el inmenso pasivo de 92.635,000 pesos.

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido de nuestro servicio particular mas telégramas que el que insertamos.

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

El Exmo. señor Ministro de la Gobernacion en telegrama de ayer tarde me dice:

«Un telegrama del general Moriones anuncia que las tropas se han replegado á Somorrostro al segundo dia de combate por no poder forzar las posiciones del monte Abauto.—La retirada se ha efectuado con el mayor orden sin perder un solo hombre ni una pieza.—De estas se han inutilizado seis por efecto de los muchos disparos hechos.—Las tropas con el mas excelente espíritu ocupan á Somorrostro en donde los carlistas que han sufrido grandes pérdidas no se atreven á atacarlas.—Salen refuerzos y el Presidente del Poder Ejecutivo ha marchado á ponerse al frente del Ejército.»

Lo que he dispuesto se publique para conocimiento de los habitantes de esta Isla.

Mahon 28 de febrero de 1874.

El Exmo. señor Ministro de la Gobernacion, en telegrama de las dos de la mañana de hoy, me dice:

«Los detalles que llegan de Castro atenuan notablemente la gravedad de las noticias recibidas ayer.—El Ejército del Norte acampado en Somorrostro arde en deseos de volver á atacar las posiciones carlistas.—Las pérdidas de estos han sido enormes, las de nuestras tropas inferiores.—Siete cañones reventados por efecto del continuo fuego.—El general Primo de Rivera solo ha sufrido una ligera contusion y continúa al frente de sus soldados.—Levantado el espíritu patriótico de esta Capital, ofrécese donativos por todas las clases sociales para la continuacion de la Guerra.—El partido republicano radical reunido esta noche en la Tertulia, ha dirigido un entusiasta telegrama al Exmo. señor Presidente del Poder Ejecutivo de la República, ofreciéndole todo su apoyo incondicional para salvar la Patria y las instituciones.»

Lo que he dispuesto se publique para conocimiento de los habitantes de esta Isla.

Mahon 28 de febrero de 1874.

Emilio Linares.

Sr. Director del periódico «El Bien Público.»

Nota de las reses degolladas en el matadero público en los siguientes dias.

Dia 19.		Dia 20.	
Cortantes.	—Cerdos 4 »	283 kilóg.	
	—Bueyes 3 »	772 »	
	—Vacas « »	« »	
	—Terneros 1 »	156 »	
	—Carneros 9 »	146 »	
	—Cerdos 13 »	800 »	
Particulares.	—Cerdos 2 »	92 »	
Tiendas.	—Cerdos 3 »	187 »	
Total.	31 reses de peso de 2153 kilóg.		
Dia 21.		Dia 22.	
Cortantes.	—Bueyes » »	» kilóg.	
	—Vacas 1 »	90 »	
	—Terneros 2 »	241 »	
	—Terneras 2 »	418 »	
	—Carneros 13 »	185 »	
	—Cerdos 4 »	249 »	
Total.	22 reses de peso de 883 kilóg.		

El Administrador, Ignacio Hernandez.

SOCIEDAD DRAMATICA.**CIRCO MAHONÉS.**

Esta sociedad dará funcion hoy Domingo 4.º Marzo de 1874 bajo las mismas condiciones:

PROGRAMA.

1.º Una Sinfonia.

2.º Se pondrá en escena el drama en 3 actos titulado:

Cada cual con su razon.

3.º Seguirá una chistosa pieza.

LA MUJER DE ULISES.

Queda abierta la suscripcion en el espresado local.

LA ARTISTICA.

FUNCION PARA HOY DOMINGO 4.º MARZO.

Se pondrá en escena la magnifica comedia en 3 actos y en verso coloborada por el Sr. Larra, titulada

Una virgen de Murillo.

Dando fin á la funcion con el sainete

El viejo Cucurucho.

O SEA LOCURA DE LA AVARICIA.

A las 8.

Las condiciones estarán de manifiesto en el teatro desde el Sábado hasta el dia de la indicada funcion.—El Presidente, Antonio Sintés.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

El Santo Angel de la Guarda.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra señor a del Amor Hermoso en Santa Maria.

Continúa la predicacion cuaresmal en la Parroquia mañana y tarde, por D. Francisco de A. Arbona Pbro. Vicario y el Dr. Idefonso Hernandez Pbro.

En San Francisco, Cármen y Concepcion por D. Antonio Orfila Pbro D. Narciso Panedas Pbro. y don José Pons presbítero

Martes al anochecer en San José y á beneficio de los pobres del Hospital corona y sermon por D. Jaime Tutzó presbítero.

Miércoles y viernes por la mañana sermon en la Parroquia; juéves al anochecer en las Concepcionistas y viernes por la tarde en la Parróquia y San Francisco.

Santo de mañana.

San Absalon martir y San Simplicio papa y martir.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 28.

Para Barcelona con efectos y la correspondencia vapor-correo «Menorca» capitan D. Antonio Victory con 22 tripulantes.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 34 m.—Pónese á las 5 h. 52 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 3 h. 12 m. de la T.—Pónese á las 5 h. 36 m. de la M.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 27.—11:33 m.

Mahon 28.—8:39 m.

La Gaceta publica un decreto declarando que el General Serrano renuncia la Presidencia del Consejo de ministros guardando solamente la del Poder Ejecutivo.

El general Zavala ha sido nombrado Presidente del consejo

de ministros.

El ejército del Norte no pudo forzar la linea carlista, habiendo tenido que reconcentrarse en Somorrostro. El general en Gefe señor Moriones pide se le releve.

El presidente del Poder ejecutivo señor Serrano, acompañado del Ministro de Marina señor Topete han marchado esta noche al Norte en cuyo punto se han enviado varios refuerzos y se preparan otros.

Bolsa 14.50.

Anuncios.**Aviso al público.**

El martes 10 de Marzo, á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal privada, á voluntad de su dueños, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu calle del Rosario núm. 20, una casa situada en la calle de S. Jorge señalada con el núm. 19 propia de los herederos de D. Martin Sintés.

Interesante.

En esta imprenta se compran residuos de los entregados en pago de la tercera parte de papel del Estado.

LIBRERIA MAHONESA DE PASCUAL HERNANDEZ.

Se admite suscripcion

GEOGRAFIA de MALTEBRUM.

ALMANAQUE PIADOSO.

MECANICA ESPERIMENTAL

por D. José Sago's. Esta interesante obra alternará con los diferentes tratados de máquinas especiales. Se repartirá una entrega quincenal de 8 pág. tipográficas con esmero, y excelente papel, acompañada de una preciosa lámina iluminada, en doble tamaño que el texto con el objeto de formar un atlas. Su precio una peseta la entrega.

LA CONSTRUCCION AL ALCANCE DE TODOS. obra útil á los que se dedican al arte de construir. Se publica por entregas de 32 pág. en cuarto impresas en buen papel, se repartirá una mensual con una lámina gratis. La obra constará de unas 15 entregas y unas 6 láminas al precio de cuatro y medio reales entrega.

MUSICA.

Se encuentra en este establecimiento un surtido para piano y piano y cauto; á mas se encargan las que no se encuentren en él

BILLETES DE LA LOTERIA DE LA ISLA DE Cuba. Hay en venta del sorteo que ha de celebrarse el 28 Febrero al precio de 5 pesetas el vigésimo.